
! ! ! !本市网约车管理细则颁布后，市交通委
就大家关心的热点问题进行了解答———

问!驾驶员户籍!车辆车籍是这次公众

意见反馈比较集中的点"为何没有修改#

答!首先，根据本市制定的《上海市交通
白皮书》，本市坚持综合交通发展战略和公
交优先发展战略，作为个性化交通，网约车
应坚持适度发展的原则。

其次，交通运输部《暂行办法》中有相应
的规定，网约车不可异地经营。

第三，!""#年以来，本市长期施行机动
车额度增量控制的相关政策，控制小客车的
拥有和使用，尤其对外牌车辆实施了一定的
限行措施，有效缓解了本市交通拥堵加剧的
趋势。依据目前实施的限行措施，仅有在本
市注册登记的车辆才能提供全时段全路段

的出行服务。因此仍规定在本市注册登记的
车辆才能在本市区域内从事网约车经营。
国务院《关于深化改革推进出租汽车行

业健康发展的指导意见》和七部委联合发布
的《网络预约出租汽车经营服务管理暂行办
法》中明确，网约车经营服务属于出租汽车
经营服务的一种类型，本市地方性法规《上
海市出租汽车管理条例》规定了只有本市户
籍的人员方能从事出租汽车营运服务。因此
本市明确，网约车驾驶员应具有本市户籍。

问!管理细则在信息安全方面"对网约

车平台公司有哪些要求#

答!为保证信息安全，管理细则对网约
车平台公司做了以下规定：网约车平台公司
应加强网络和信息安全防护，建立健全数据
安全管理制度，依法合规采集、使用和保护
个人信息，不得泄露涉及国家安全和乘客隐
私的敏感信息，所采集的个人信息和生成的
业务数据应当在中国内地存储和使用，保存
期限不少于 $年。网约车平台数据信息应接
入市交通行政管理部门行业监管平台，实现
信息共享。

网约车平台公司不得利用其服务平台发
布法律法规禁止传播的信息，不得为企业、个
人及其他团体、组织发布有害信息提供便利，
并应当采取有效措施过滤阻断有害信息传
播。网约车平台公司应依照法律规定，为公
安机关依法开展国家安全工作，防范、调查
违法犯罪活动提供必要的技术支持与协助。

问!管理细则实施后"对不符合规定的

车辆和驾驶员从事网约车! 合乘车业务"如

何加强执法#

答!市整治非法客运联席办将牵头在全
市范围内开展网约车专项联合整治行动，采
用现场检查等方式，着力清除本市交通重点
区域网约车非法客运活动，对查实的网约车
当事人的违法犯罪行为依法予以治安或刑事
处罚；加强平台监管，对网络平台公司为不具
备营运资格的驾驶员或车辆提供召车信息
服务等违法行为予以处罚。同时，引导传统
巡游车企业转型升级，真正实现“互联网%”，
减少非法客运的存量，保障乘客的安全。

本报记者 张欣平
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沪上专家学者热议网约车新政

管理“野蛮增长”坚持“公交优先”
本报记者
张欣平

势在必行
道路矛盾日益突出

申城网约车管理实施细则正式落地后，
再度引发社会热议。不少专家和学者在接受
本报记者采访时表示，上海作为人口规模超
过 $&'(万的超大型城市，城市道路交通容量
有限，要想解决交通问题尤其是交通拥堵难
题、满足市民的出行需求，优先发展公共交通
是唯一的出路；而个性化交通的发展，必须与
城市的道路交通承载能力和环境容量等因素
相适应。

据上海交通港航发展研究中心的专家介
绍，近几年上海小汽车以平均每年 !$)的速
度递增，但道路长度年均增长速度仅为
*+,)，道路供需矛盾日益突出。按照道路交通
设施的运行拥堵规律，设定全网快速路系统
的极限拥堵比例约为 -()，地面主次干道临
界车速约为 *.公里/小时，预测中心城车辆的
极限使用量为 -.(万辆。中心城道路设施规
模基本在 -(-(年到达峰值，可以认为中心城
小汽车容量已基本饱和。

起初，网约车通过各种优惠政策为民众
提供了便捷、价廉的乘车服务，但随后因定位
不明确使其得到了“野蛮式增长”。目前，上海
主要打车软件平台上注册的车辆数达到了
"(万，实际接单车辆约 *.0-(万辆/日。网约
车的大量涌入给上海约每天新增加交通量
-.(万车公里，且主要集中在中心城及近郊
区，约占该区域道路交通出行量的 -12)，这
对原本就压力重重的上海交通来说无疑是
“雪上加霜”。

在道路承载力非常有限的条件下，对上
海这一超大型城市来说，公共交通优先发展
势在必行。今年 ,月，国务院办公厅发布的
《关于深化改革推进出租汽车行业健康发展
的指导意见》中，明确了出租汽车（主要包括
巡游车和网约车等）是城市综合交通运输体
系的组成部分，是城市公共交通的补充；明确
坚持优先发展公共交通、适度发展出租汽车
的基本思路。上海应综合考虑城市人口、经
济、道路承载力、环境容量等因素，确定合理
的网约车发展规模。

国际共识
多种做法一个目的

据了解，国际主要城市近年来陆续提出
了公共交通优先、绿色和低碳交通、交通可持
续发展等的交通发展理念，东京、伦敦、纽约、
新加坡等城市基本通过完善公交基础设施、
公交补贴政策以及票价优惠政策等实施公交
优先战略。

在公交基础设施方面，伦敦主要采取了
扩大公交网络覆盖面，设置公交专用道，交叉
口设置公交优先信号，在城区外围的重点枢
纽站点建立 345停车区等措施。巴黎设置了
公交专用道，设置交叉口公交优先信号，“停
车—换乘”（3%5）计划，也采取了轨道交通车
站配建自行车停车场等措施。新加坡设置了
全天巴士专用道和高峰时段巴士专用道，部
分公交车辆停靠站附近路段上实施让路于巴
士的交通管理机制，同时实行巴士信号优先
策略，电子站牌等。

公交补贴政策方面，东京主要通过前期
基建投入、后期公交企业经营免税等阶段性
差异化补贴、公司员工交通补贴福利制度等
措施，实现公交盈利。伦敦则通过私有化改革
消除公交企业的经营性亏损，依据群体、时
间、区域采取分类补贴，偏僻线路补贴和经营

权挂钩等措施。纽约主要采取了公交运营费
用的 ,(!由财政补贴供给等措施。

票价优惠政策方面，在东京，除普通票
外，可根据出行需求购买回数券、定期券、一
日票等。在纽约，分为地铁、巴士、特快巴士三
种票种；推出适用于地铁与公共汽车之间的
磁卡票证、无限卡；弱势群体和儿童有优惠。

资源有限
客运效率决定方式

“网约车效用不能和公交相比，无法真正
缓解交通拥堵，尽管对于刚性用车需求的人来
说，效用是提高的。”本市知名交通问题专家徐
康明认为，道路资源总是有限的，明智的策略
是将有限的道路资源优先分配给公共交通。
他表示，结合国际经验，上海交通发展应提高

站位，对标国际，坚持公共交通优先发展战略，
积极采取措施，提升公共交通的服务水平。

事实上，在世界任何一个特大型城市中，
出租车（包括巡游车和网约车）都不可能成为城
市的主要客运方式，这是由其客运效率所决定
的。以上海为例，目前市中心城道路的交通客
运量中，小客车和出租车用 ,.)的道路资源承
担了 &()的客运需求，而地面公交用 67的道
路资源承担了 6.)的客运需求，换句话说，就
是每增加一个人舍弃公交车改乘出租车，就要
多占用近 -(倍的道路资源。因此，网约车数量
绝不是越多越好，发展规模供大于求以后，不
仅会浪费车辆、道路和劳动力资源，还会空耗
政府在公共交通建设方面的投入。

至于管理细则正式实施后、网约车数量
减少会影响市民出行的担忧，市交通委回应
称，本市一贯坚持综合交通发展和公交优先

战略，鼓励市民选择大容量、集约化的公共交
通出行方式，上海的公共交通基本可满足公
众交通出行的需求。目前上海以轨道交通为
骨干、地面公交为基础、轮渡为补充的公共交
通体系已基本形成，中心城公共交通占居民
出行方式的比重已由 -(*( 年的 &,+-)增至
.-+8)。截至今年上半年，轨道交通里程（含磁
悬浮）达到 8*,+.2公里，中心城 8((米半径覆
盖率为 29)；地面公交线路 *&2,条（其中，最
后一公里 *".条），中心城 .((米站点密度达
到 "*)，公交专用道里程为 2*-公里，平均运
行速度达到 *.+.公里/小时，98+&)的轨道交
通站点 *((米范围内布设了地面公交站点和
线路。而正在建设中的延安路中运量工程是
提升地面公交吸引力的重点工程，建成后将
进一步提升附近居民的出行速度，且起到一
定的示范效果，带动中运量的进一步发展。

昨天下午，备受关注的沪版《网约车经营服务管理若干
规定》正式颁布并开始实施。一同颁布的，还有《关于本市深
化改革推进出租汽车行业健康发展的实施意见》和《关于规
范本市私人小客车合乘出行的实施意见》两个文件。

与先前公布的征求意见稿相比，正式落地的细则仍明
确网约车“应在上海市注册登记”且“驾驶员应为本市户
籍”。但结合征集到的1417条有效反馈意见，三个文件也
做出了一定的调整和修改（见图）。

市交通委解答市民关注的热点问题

网约车和驾驶员条件均适度放宽


